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Lula avalia futuro 
sustentável com 
ônibus elétricos 

Mundo está voltado à 
COP-30 na Amazônia 

Após 16 dias de 
greve, os profissio-
nais da educação 
da rede pública do 
Amazonas aceita-
ram, na sexta-fei-
ra (2), o reajuste 
salarial de 15,19% 
oferecido pelo go-
vernador Wilson 
Lima. Por meio de 
nota, o Sindicato 
dos Trabalhadores 
em Educação do 
Amazonas (Sinte-
am) informou que 
os profissionais 
retornam para as 
escolas na segun-
da-feira (5).

dos professores 
Dia a dia 9
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2 Última hora
Prefeitura firma reajuste 
de 4,5% aos professores

Em três anos, 
reposição 
salarial 
da rede 
municipal 
ultrapassa os 
30%

A Prefeitura de Ma-
naus, por intermédio 
da Secretaria Muni-
cipal de Educação 

(Semed), apresentou aos 
sindicatos que representam 
os profissionais de educa-
ção, proposta de reajuste 
salarial de 4,5% para a data-
-base deste ano, percentual 
acima da inflação.

Segundo o Índice Nacional 
de Preços ao Consumidor 
(INPC), a inflação acumula-
da nos últimos 12 meses foi 
de 3,83%. Somado às datas-
-bases pagas pela prefeitura 
na atual gestão, desde 2021, 
a recomposição salarial da 
categoria chega a 30,61%.

Outro aumento garantido 
aos profissionais da educa-
ção é o do auxílio alimenta-
ção, de 9,1%.

Acima da média nacional
Com o reajuste que garan-

te ganho real, o piso salarial 
dos professores com carga 
horária de 20 horas passa a 
ser de R$ 3.364,67, enquanto 
para a carga horária de 40 
horas, chega a R$ 6.555,52. 

Os valores estão acima do 
piso nacional, que é de R$ 
4.420,55 para 40 horas.

Valorização
A atual gestão municipal, 

ao assumir em 2021, recebeu 
uma Semed com servido-
res que não tinham rece-
bido a data-base no ano 
anterior. Além disso, a lei 
complementar 173/2020 
proibia aumento de despe-
sas com pessoal em todos 
os entes públicos em de-
corrência da pandemia da 
Covid-19. Mesmo assim, ain-
da no meio daquele ano, foi 
pago uma correção salarial 
de 2,05%, referente a data-
-base 2019/2020, e de 8,9%, 
referente à data-base de 
2020/2021.

Para 2021/2022, a data-
-base foi de 12,47%. Acres-
centando o aumento de 
2022/2023, o valor total de 
aumento chega aos 30,61%. 
O cálculo para chegar a esse 
valor, não se dá apenas à 
soma das porcentagens, 
uma vez que o aumento dado 
em um ano é influenciado 

pelo aumento concedido no 
ano anterior.

Produtividade
Pela primeira vez, desde 

a implantação do Plano de 
Carreira, Cargos e Remune-
ração dos Servidores Públi-
cos da Área Administrati-
va da Educação Municipal 
(PCCR), há 11 anos, a prefei-
tura anunciou a concessão 
de gratificação de produti-
vidade de 25% para 414 ser-
vidores. Serão beneficiados 
cerca de 1,4 mil servidores 
municipais de toda a rede.

Plano de Cargos
Outro ponto que a atual 

gestão trabalha para valori-
zar o servidor da educação é 
a reformulação do PCCR do 
Magistério. Pensando nisso, 
foi criada a Comissão de Re-
visão do Plano, presidida por 
um integrante da Semed e 
com representantes dos po-
deres Executivo e Legislati-
vo e das categorias de classe. 
A publicação da comissão 
ocorreu no dia 31/5, no Diário 
Oficial do Município (DOM). Secretários e vereadores reuniram-se para sacramentar reajuste histórico na educação municipal 



Parque dos Bilhares
O prefeito de Manaus, David Almei-

da, assinou, nesta sexta (2) a ordem 
de serviço para o início da obra de 
revitalização de um dos principais 
parques da cidade, o Ponte dos Bi-
lhares, localizado entre as avenidas 
Djalma Batista e Constantino Nery, 
na Chapada, zona Centro-Sul da ca-
pital. A obra vai custar R$ 6,3 milhões 
e será administrada pela Secretaria 
Municipal de Meio Ambiente e Sus-
tentabilidade (Semmas). A estimativa 
de entrega é no dia 24 de outubro, 
como presente à população pelo ani-
versário de Manaus.

Justiça itinerante
O “Programa Justiça Itinerante”, 

do Tribunal de Justiça do Amazonas 
(TJAM), concluirá o cronograma de 
ações deste semestre no Centro de 
Convivência da Família Magdalena 
Arce Daou, localizado na Avenida Bra-
sil, Santo Antônio, zona Oeste da capi-
tal. A unidade móvel do programa es-
tará no local a partir de segunda-feira 
(5), até o próximo dia 30, atendendo a 
população de segunda a sexta-feira, 
no horário das 8h às 14h. No serviço, é 
possível tratar de assuntos relaciona-
dos a divórcio consensual; guarda de 
filhos; pensão alimentícia; dissolução 
de união estável, entre outros.

 
Fausto Júnior criticou Marina Silva
O deputado federal Fausto Júnior 

(União-AM) criticou a gestão da mi-
nistra Marina Silva no Ministério do 
Meio Ambiente. Em seu discurso na 
Câmara, na quinta (1), ele ressaltou 
a falta de sensibilidade da ministra 
em questões como o licenciamento 
ambiental que travam o desenvolvi-
mento econômico e social do Brasil 
e mencionou a BR-319. “É essencial 
ter alguém com um olhar sensível e 
humano, que priorize não apenas a 
sustentabilidade e a preservação da 
floresta, mas também da vida, dos 
empregos e da renda na Amazônia”, 
reiterou o deputado.

 
STJ nega habeas corpus
O ministro João Batista Moreira, 

desembargador convocado do TRF-1 
para atuar no Superior Tribunal de 
Justiça (STJ), indeferiu o pedido de 
liminar solicitando habeas corpus 
para o prefeito afastado de Borba, 
Simão Peixoto, que está preso por 
suspeita de comandar um esquema 
de corrupção no município.

Os advogados pediram, tanto limi-
narmente quanto definitivamente, a 
suspensão da medida de afastamen-
to de Simão do cargo de prefeito e a 
revogação da prisão preventiva, com 
ou sem imposição de medidas cau-
telares diversas. Esses pedidos foram 
negados pelo STJ.

 
Professores aprovam proposta
Trabalhadores da educação da rede 

estadual pública do Amazonas apro-
varam, na manhã desta sexta-feira 
(2), a proposta de reajuste salarial de 
15,19% que, segundo eles, foi apre-
sentada por representantes do go-
verno na última quarta-feira (31). Os 
trabalhadores decidiram que levarão 
a pauta aprovada nesta sexta-feira 

à audiência de conciliação convo-
cada para segunda-feira (5) pela 
desembargadora Joana Meirelles. 
Na reunião, a magistrada pretender 
ouvir representantes do governo e 
do Sinteam (Sindicato dos Trabalha-
dores em Educação do Amazonas) 
para decidir sobre a legalidade da 
greve.

 
Piso da Enfermagem
O vereador Sassá da Construção 

Civil (PT), esteve na sede da Secre-
taria Municipal de Saúde (Semsa), 
nesta sexta (2), para tratar sobre 
a indicação parlamentar nº 438, 
que fez à a Prefeitura de Manaus 
no mês passado, que trata sobre 
a implementação do piso salarial 
da enfermagem no município. “Eu 
defendo o trabalhador e compre-
endo a ansiedade deles que já es-
tão aguardando por muito tempo 
para terem o reconhecimento que 
merecem. Por isso, fiz a indicação 
à Prefeitura para que Manaus seja 
uma das primeiras capitais do Brasil 
a cumprir o que manda a Lei, e em 
breve isso deve ser concretizado,” 
comemorou Sassá.

 

Menezes acompanha Wilson
Com investimentos de R$ 10,2 

milhões, o vice-presidente estadual 
do Partido Liberal (PL), Alfredo Me-
nezes (PL), visitou nesta sexta (2) a 
nova sede do Batalhão da Rocam 
acompanhado do governador Wil-
son Lima (União). O empreendimen-
to está com 96% das obras concluí-
das. Até o final do ano, o governador 
deverá entregar em torno de 19 
obras ligadas à Secretaria de Estado 
de Segurança Pública (SSP-AM). “A 
pedido do governador, vim acompa-
nhar a visita às instalações na nova 
sede da Rocam. São investimentos 
que vão melhorar as condições dos 
trabalhadores”, declarou Menezes.

 
Licitação milionária
A procuradora Nathália Geraldo Di 

Santo converteu um procedimento 
preparatório em inquérito civil que 
investiga a Prefeitura de Santo An-
tônio do Içá. A prefeitura é alvo de 
investigação do Ministério Público 
Federal (MPF-AM) por possíveis ir-
regularidades em licitações ligadas à 
construção de escolas, entre elas, o 
contrato nº 019/2022 da prefeitura 
comandada por Walder Ribeiro da 

Costa.
Conforme o documento, o valor 

do gasto é de R$ 1.019.056,04 para 
a construção de nove escolas no 
município. A procuradora justificou 
as investigações diante do valor e 
das informações imprecisas.

 
Trabalho infantil
O vereador Jander Lobato (PP) 

fez abordagem junto à população, 
na última quinta (1), na avenida 
Constantino Nery, para falar sobre 
a Campanha Municipal de Combate 
à Exploração do Trabalho Infanto-
-juvenil. O ato ocorreu na ocasião da 
retomada da campanha na capital 
por meio da Secretaria Municipal 
da Mulher, Assistência Social e Ci-
dadania (Semasc), na parte externa 
da arena poliesportiva Amadeu Tei-
xeira, no bairro Flores, zona Centro-
-Sul. A ação é alusiva ao Dia Mundial 
Contra o Trabalho Infantil, a ser 
celebrado no dia 12 de junho.

Exemplo a copiar
Economia na conta de energia 

e ganhos em sustentabilidade são 
os efeitos imediatos da instalação 
de 100 painéis solares na sede do 
Tribunal Regional do Trabalho da 

11ª Região (AM/RR), na Rua Visconde 
de Porto Alegre, bairro Praça 14, zona 
Centro-Sul de Manaus.

Na conta vinculada ao CNPJ do TRT-
11, a economia é de R$ 5 mil mensais 
sobre o total estimado em R$ 100 mil/
mês de gastos com energia do Tribunal, 
especificamente no prédio-sede. Em 12 
meses, o total economizado é de R$ 60 
mil, fora a emissão de 13,75 toneladas de 
carbono por dia. 

 
Descriminalização das drogas
O Supremo Tribunal Federal (STF) 

remarcou para o próximo dia 21, o jul-
gamento sobre a descriminalização do 
porte de drogas para consumo pessoal. 
O processo, que trata da questão, estava 
na pauta desta quinta (1º), mas o caso não 
foi analisado em função do julgamento 
de outras ações.

A descriminalização começou a ser 
analisada em 2015, mas o julgamento 
foi suspenso por um pedido de vista do 
ministro Alexandre de Moraes. O caso 
trata da posse e do porte de drogas 
para consumo pessoal, infração penal 
de baixa gravidade que consta no Artigo 
28 da Lei das Drogas (Lei 11.343/2006).

 
Produção volta a cair
Após crescer 1% em março, a produção 

industrial brasileira voltou a cair 0,6% no 
mês de abril. Com a variação negativa, 
o setor aumenta a distância para o 
patamar pré-pandemia, de acordo com 
informações publicadas nesta sexta-
-feira (2) pelo IBGE.

De acordo com os dados da Pes-
quisa Industrial Mensal (PIM), o setor 
industrial apresenta retração de 2,7% na 
comparação com abril do ano passado. 
No ano, o segmento acumula queda de 
1% e, em 12 meses, a variação negativa 
é de 0,2%. Com os números negativos, o 
segmento opera em nível 2% abaixo do 
registrado em fevereiro de 2020.

 
Incentivo à compra
O governo federal vai incentivar a com-

pra de automóveis no Brasil. A validade 
das ações será de quatro meses e o 
impacto financeiro aos cofres públicos é 
estimado em R$ 500 milhões. O anúncio 
oficial ocorrerá nos próximos dias e será 
feito pelo ministro da Fazenda, Fernando 
Haddad, que tem feito reuniões nesse 
sentido com o presidente Lula e outros 
ministérios.

O Executivo decidiu que vai reduzir 
IPI e PIS/Confis por 120 dias. Com isso, 
espera-se que os veículos tenham des-
conto entre 1,5% e 10,96% no preço final 
à vista aos consumidores.

 
Amazonastur e Ministério do Turismo
Em ação inédita, representantes da 

Amazonastur e do Ministério do Turismo 
finalizaram a agenda técnica integrada, 
na última quinta (1), com ações de sensi-
bilização e fiscalização no Porto de Ma-
naus e na comunidade do Lago Januari, 
em Iranduba. Flutuantes do rio Tarumã 
também receberam a equipe dos órgãos. 
“A Amazonastur vem com a participação 
de vários órgãos integrados e mostrar 
para a comunidade os benefícios que 
tem em trabalhar com o turismo de 
forma legalizada e segura para o turista”, 
destacou a diretora do departamento de 
turismo da Amazonastur, Emmanuele 
Pampolha.

‘Câmara Cidadã’ foi um sucesso e 
superou expectativas

Em dois dias de serviços gratuitos ofertados ao público em um dos espaços culturais mais tradicionais da 
cidade, a Câmara Cidadã alcançou 9.180 atendimentos nesta segunda edição, encerrada na última quinta 
(1º), no Centro Cultural dos Povos da Amazônia, zona Sul.

Somado aos números da primeira edição, realizada em março, na Zona Leste, o projeto promovido pela 
Câmara Municipal de Manaus (CMM) totaliza mais de 17,4 mil atendimentos entre março e junho deste ano.

A Câmara Cidadã foi um dos compromissos firmados pelo presidente da CMM, vereador Caio André 
(PSC), ao assumir o comando da Casa Legislativa. O objetivo da ação é aproximar o parlamento municipal 
da população, levando serviços básicos em diversas áreas e, ainda, absorver as necessidades e apresentar 
melhorias para as demandas presentes dos bairros.

Na primeira edição, o balanço final registrou 8,3 mil atendimentos em dois dias. Desta vez, com a am-
pliação na quantidade de serviços e em uma estrutura maior, a segunda Câmara Cidadã teve 9.180 ações 
executadas em 16 horas de evento. “A avaliação é muito positiva. Quero agradecer a todas as comunida-
des da zona Sul que vieram e também participaram de forma efetiva da nossa Tribuna Popular. Foram 
mais de 100 serviços. Esperamos que a próxima edição seja ainda melhor”, avaliou o presidente da CMM, 
vereador Caio André.

Nesta edição, a Tribuna Popular realizada no salão Rio Amazonas, do Centro Cultural dos Povos da 
Amazônia, contou com a participação de 18 vereadores que ouviram as demandas de moradores de dez 
bairros da zona Sul de Manaus.

Todas as demandas apresentadas durante a Tribuna serão analisadas pela diretoria Legislativa da Câmara.

A uma operação deflagrada pela Departamento de Repressão ao Crime 
Organizado (DRCO) que resultou na apreensão de mais de 1,5 toneladas 
de maconha do tipo skunk e cocaína, além de 5 fuzis de calibre 762. O 
material estava em um caminhão de mudanças no bairro Mauazinho, na 
Zona Leste de Manaus. Segundo informações repassadas pela polícia, as 
drogas e as armas foram escondidas dentro de caixas como uma forma 
de disfarce. O veículo estava no Porto de Manaus e, posteriormente, 
seguiria para Belém.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

À imprudência de um motorista de microônibus que colocou em risco 
a vida de passageiros do transporte público. Segundo testemunhas, o 
profissional trafegava em alta velocidade quando perdeu o controle do 
veículo, atravessou o canteiro central e se chocou contra um ônibus arti-
culado que vinha em sentido contrário. O acidente aconteceu na tarde da 
sexta-feira (2), na avenida Torquato Tapajós, Flores, Zona Centro-Sul. O 
acidente resultou em vários feridos e três pessoas tiveram de ser levadas 
a hospitais em estado grave. 
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Jornalismo em tempos de fake news

Editorial
Vinde Espírito Santo!

Recentemente, certa jornalista, cuja identidade será mantida 
em sigilo, deparou-se, numa rodovia federal, com um bloqueio 
feito por indígenas contra o Projeto de Lei 490/07, o Marco 
Temporal para demarcação de terras indígenas. A barricada 
impedia que a jornalista seguisse viagem até um município onde 
faria a cobertura de um evento com autoridades estaduais. 
Na tentativa se driblar o bloqueio, a jornalista tentou usar sua 
“influência profissional”, se aproximou do grupo e disse que, 
era jornalista e tinha muitos conhecidos na imprensa, que po-
deria fazer com que a manifestação fosse conhecida em todo 
o mundo e coisa e tal. Irreverente, uma indígena respondeu: 
“minha filha, isso é um movimento nacional, todo mundo já está 
sabendo disso”. Para fechar a humilhação, um rapazinho que 
tinha visto a jornalista sacar seu iPhone para fotografar, gravar 
ou fazer uma transmissão, disparou, sacudindo seu Samsung: “se 
for pra bombar nas redes sociais eu já estou aqui, bombando”.

O evento é um caso concreto do choque entre duas épocas, 
a da imprensa tradicional, com seus repórteres, fotógrafos e 
cinegrafistas e suas publicações e transmissões, e os dias atuais, 
nos quais qualquer um, literalmente, pode ser um “produtor 
de conteúdo”. Na era das redes sociais, o smartphone engoliu 
a câmera fotográfica, a filmadora, o processador de texto e a 
ilha de edição.

A sociedade ganhou muito com essa nova maneira de se in-
formar, ganhou uma agilidade e capilaridade impensável para 
o modelo da imprensa mais tradicional. Em todo lugar, tudo 
pode ser fotografado, filmado e transmitido na rede, instan-
taneamente.

Mas, cabe a pergunta, será que algo se perdeu? Sim, algo se 
perdeu. Perdeu-se a essência do trabalho do jornalista, a apu-
ração rigorosa, a precisão das informações, a checagem atenta, 
a rechecagem e o contraditório, a prática de ouvir todos os 
lados de uma história. Será que o trabalho do jornalista ainda 
faz sentido nos tempos das redes sociais? Fica a pergunta.

 “E, todos ficaram cheios 
do Espírito Santo. Todos es-
cutavam o anúncio das ma-
ravilhas de Deus na própria 
língua, pois o Espírito rece-
bido inspirava e concedia 
palavras novas.  Falam em 
outras línguas, conforme 
o Espírito os inspirava” (At 
2,3-4;10). 

A igreja católica de Manaus 
ainda respira Pentecostes, 
celebrado no Sambódromo. 
O Espírito Santo enviado 
é o Paráclito. Paráclito, o 
Consolador! O Consolador 
que acalma, o hóspede da 
alma, doce alívio, pois na 
aflição remanso, verdadeiro 
descanso. Sim, a linguagem 
do consolo todos entendem, 
pois, a linguagem do amor. 
Todos intuem a palavra, 
não-palavra do consolo. 
Ainda mais quando nascido 
do Espírito. 

“Jesus nos oferece a con-
solação do Céu, o Espíri-
to, o Consolador perfeito. 
Diferente das consolações 
que recebemos e que nos 
são propostas diferente do 
espírito. As consolações do 
mundo são como os anes-
tésicos: oferecem um alí-
vio momentâneo, mas não 
curam o mal profundo que 

muitas vezes carregamos. 
Insensibilizam, distraem, 
mas não curam pela raiz. 
Agem à superfície, ao nível 
dos sentidos, e dificilmente 
ao nível do coração. Com 
efeito, só dá paz ao coração 
quem nos faz sentir amados 
tal como somos. E o Espírito 
Santo, o amor de Deus, faz 
isso: como Espírito que é, 
age no nosso espírito, des-
ce ao mais íntimo de nós 
mesmos. visita «o íntimo do 
coração», pois é «das almas 
hóspede amável». É a ternu-
ra de Deus em pessoa, que 
não nos deixa sozinhos; e 
o fato de estar com quem 
vive sozinho, já é consolar. 
(cf. Papa Francisco, Pente-
costes, 23/05/2021)

Não só recebemos o Espí-
rito Consolador, o Paráclito, 
mas também no Consolador, 
somos enviados como Pará-
clitos, consoladores, conso-
ladoras. Somos na força e 
suavidade do Espírito cha-
mados a dar testemunho, a 
nos tornar paráclitos, con-
soladores. O Espírito pede 
para darmos visibilidade ao 
Deus consolador, a darmos 
corpo à sua consolação. Não 
se trata de palavras, de dis-
cursos, mas de presença, de 

proximidade, de pele a pele. 
A Solenidade de Pentecos-

tes, a vinda do Espírito Santo, 
diz à Igreja: é o tempo da 
consolação. Consolação, pois 
anúncio alegre e bendito do 
tempo do Espírito. No tempo 
marcado pela violência, pela 
dor, pela separação, pelo de-
samparo, derramar o amor. É 
o tempo da misericórdia, do 
perdão, da reconciliação. É o 
tempo do Paráclito! É o tem-
po da liberdade do coração, 
no Paráclito.

A celebração de Pente-
costes foi o testemunho de 
uma Igreja que pede para ser 
animada, iluminada, guiada 
pelo Espírito Santo. Grati-
dão a todos os irmãos e 
irmãs que com ânimo e ale-
gria prepararam a celebra-
ção. Gratidão a todos os que 
apoiaram e ajudaram para 
que tudo fosse celebrado 
na fraternidade e graça do 
Espírito. 

Vinde Paráclito, Consola-
dor, Defensor dos pobres, 
Advogado dos sofredores, 
dos descartados, dos sem-
-família, dos sem-teto, dos 
sem-justiça e sem paz. 
Agradecidos pelo dom re-
cebido, pedimos esperança 
e fidelidade. 

Cardeal Leonardo Steiner
Arcebispo de Manaus

Saúde Mental e Alteridade
 A alteridade é um conceito importante quando fa-

lamos sobre saúde mental. Significa enxergar no outro 
não apenas alguém diferente de nós, mas também 
alguém que pode contribuir para o nosso próprio 
crescimento e realização pessoal. É perceber que ao 
conviver com pessoas diferentes, podemos aprender 
e nos enriquecer como indivíduos.

 Quando enxergamos alguém com os olhos da alma, 
estamos indo além da simples visão física. Estamos 
reconhecendo o valor humano presente em cada 
pessoa. Enxergar dessa forma é sentir empatia, é se 
importar com o outro e valorizar a sua individualidade. 
É perceber o outro como a chave para o autoenri-
quecimento. Alteridade é, portanto, se alterar com a 
experiência da convivência.

 A diversidade é um conjunto plural de pessoas com 
características, origens e experiências distintas. É im-
portante reconhecer essa diversidade e respeitar as 
diferenças entre as pessoas. Porém, só a diversidade 
não é o suficiente. Precisamos garantir a inclusão, 
ou seja, trazer todas essas pessoas para posições de 
destaque e protagonismo. Ao promover a convivência 
e o aprendizado mútuo, a alteridade possibilita que 
cada pessoa compartilhe suas experiências e práticas, 
enriquecendo o todo. Cada indivíduo tem algo valioso 
para oferecer, e é por meio da colaboração entre as 
diferentes individualidades que o progresso acontece.

 Nesse contexto, é fundamental desenvolver a sen-
sibilidade humana. Isso significa compreender que o 
progresso não está na competição desenfreada, mas 
na colaboração entre as pessoas. Quando valorizamos 
a diversidade e trabalhamos em conjunto, temos a 
oportunidade de construir caminhos para o sucesso 
e criar uma sociedade mais justa. Esse é o espírito da 
coletividade: a exaltação das individualidades, unidas, 
para construir caminhos para o sucesso.

 Vivemos em uma era maravilhosa de inovação e 
avanços tecnológicos, em que a inteligência artifi-
cial assume muitas tarefas técnicas. No entanto, a 
criatividade e a inovação continuam sendo atributos 
exclusivos dos seres humanos. A essência criativa 
da humanidade não pode ser reduzida a algoritmos.

 Portanto, a inclusão é essencial para o progresso 
social. Ela impulsiona a criatividade e as habilidades 
de interação entre as pessoas. Para construir uma 
sociedade sustentável, inclusiva e justa, é necessário 
que todos nós nos unamos nesse propósito. Juntos, 
podemos criar estruturas sociais que valorizem a 
diversidade, promovam a inclusão e permitam que 
cada pessoa seja protagonista de sua própria história.

André Naves
é Defensor Público Federal, especialista em Direitos Hu-
manos e Inclusão Social; Mestre em Economia Política.

100 Dias com Foco no Interesse Público
A prestação de contas de 

100 é uma prática comum no 
Brasil e tem como objetivo 
dar transparência às ações 
e prestar contas à sociedade 
sobre o que foi feito nesse 
período relativamente cur-
to, mostrando a capacidade 
de produtividade do parla-
mentar ou gestor.

Alguns agentes públicos 
ficam meio assombrados 
com o resultado, por falta de 
produtividade ou por falta 
de visão da importância da 
prestação de contas para 
seu público, seja ele interno 
ou externo. Há quem faça 
com seriedade e compro-
misso, sem perda de tempo 
para conversas torpes e jo-
guinhos de interesse, espe-
ro sempre me enquadrar no 
segundo perfil.

O propósito da prestação 
de contas de um trabalho, 
seja ele privado ou público, 
é assegurar a transparên-
cia e a responsabilidade na 
administração, promover a 
defesa do patrimônio pú-
blico e, sobretudo, informar 
aos cidadãos, que são os 
usuários dos bens e serviços 
produzidos pela administra-
ção pública e principais pro-
vedores dos recursos para o 
seu funcionamento.

A prestação de contas dos 
órgãos do setor público deve 
proporcionar uma visão es-
tratégica e de orientação 
para o futuro quanto à sua 
capacidade de gerar valor 
público em curto, médio e 
longo prazos, bem como do 
uso que fazem dos recursos 
públicos e seus impactos na 
sociedade. Se constitui as-
sim em um dos principais 
instrumentos democráticos 
de comunicação entre go-
verno, cidadãos e seus re-

presentantes.
Quero discorrer sobre 

como o quanto se pode 
fazer em 100 dias quando 
se está focado na missão, 
priorizando o interesse pú-
blico. Como deputado foi 
legitimado para exercer 
investidura parlamentar e 
articular com todas as es-
feras de poder em favor do 
povo amazonense e assim 
tenho feito.  Ao todo, estão 
em fase de tramitação ou 
já aprovados 10 projetos de 
lei, 4 Projetos de Resolu-
ção Legislativa, 70 requeri-
mentos de minha autoria e 
outros 7 Projetos de Lei de 
co-autoria. Na Comissão de 
Segurança pública, da qual 
eu sou o presidente, já rea-
lizamos 10 Audiências Públi-
cas nos bairros de Manaus 
e em municípios do Ama-
zonas, locais onde o índice 
de Crimes Violentos, Letais 
e Intencionais (CVLI) está 
fora dos padrões esperados. 

Percorri 54 municípios 
do interior do amazonas 
em uma comitiva que tem 
como missão apurar as de-
mandas dos cidadãos inte-
rioranos, numa abordagem 
generalista. Presenciei fa-
tos lamentáveis para nosso 
Estado, como o alto índice de 
mortalidade infantil, suca-
teamento e total abandono 
do sistema de segurança pú-
blica, saúde, dentre outros. 
Também constatei traba-
lhos realizados por prefeitu-
ras que merecem aplausos, 
característica de quem leva 
a missão do serviço público 
com seriedade.

Um assunto que me cha-
mou a atenção e resultou 
no envio de requerimento 
ao Ministério da Previdên-
cia e Assistência Social e 

à Fundação Nacional dos 
Povos Indígenas (Funai), 
foi a baixa cobertura dos 
serviços de previdência no 
nosso Amazonas, apenas 8% 
daqueles que preenchem os 
requisitos para receberem 
os benefícios da Previdência 
Social são alcançados pelo 
INSS, sem falar nos mais 
de 13 mil PCDs que estão 
na fila aguardando um lau-
do de avaliação. Solicitan-
do através do documento, 
a disponibilidade de espa-
ço físico nos PREV Barcos 
para servidores da Secre-
taria de Segurança Pública 
do Amazonas, realizarem 
a emissão de documentos 
oficiais, solicitando Termo 
de Cooperação entre o INSS 
e a Funai, a fim de atender 
às necessidades das comu-
nidades indígenas e, nesse 
caso, já obtive resposta po-
sitiva. No documento ainda 
mencionei a necessidade de 
realização de Perícia Médi-
ca Remota nos municípios 
e a instalação de agências 
do INSS Digital nas cidades 
que ainda não são cobertas 
pelo serviço. Acredito que, 
em breve, já teremos o aten-
dimento aos amazonenses 
quase esquecidos. 

Através dos projetos de 
lei e requerimentos em tra-
mitação na casa legislativa, 
luto pela causa dos pesca-
dores regionais, pela manu-
tenção econômica da pesca 
esportiva, pela manutenção 
da BR 174, construção das 
pontes e manutenção da BR 
319.  O espaço desta coluna, 
não cabe os resultados des-
ses tão preciosos 100 dias no 
parlamento, mas posso ga-
rantir que continuarei firme 
no propósito de servir quem 
me elegeu. É justo assim !

Dan Câmara
é especialista em Planejamento Estratégico, Cofundador da Força Nacional 
de Segurança, coronel da Polícia Militar  e deputado Estadual.
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Obra integra o programa Amazonas Mais Seguro, do Governo do Estado

Com 96% de avanço e investimento de mais de R$ 10 milhões nas obras, o novo prédio público fica no Distrito Industrial

Em O governador Wil-
son Lima vistoriou, 
nesta sexta-feira 
(2), a fase final da 

construção do Batalhão da 
Ronda Ostensiva Cândido 
Mariano, a Rocam, da Po-
lícia Militar do Amazonas 
(PMAM). Situado na ave-
nida Buriti, bairro Distrito 
Industrial, zona leste de 
Manaus, a obra está 96% 
concluída e deve ser entre-
gue no início do segundo 
semestre.

“Essa é uma obra muito 
estratégica para a ques-
tão da segurança pública. 
A Rocam é uma das mais 
especializadas forças que 
a gente tem no Brasil, re-
conhecida nacionalmente. 
A gente está construindo 
uma estrutura no Distrito 
Industrial porque vai dar 
uma tranquilidade para os 
trabalhadores que estão 
aqui, para os empresários. 
Só a presença da Rocam 
aqui já dá um efeito muito 
pedagógico. E nós estamos 
construindo uma das es-
truturas mais modernas do 
Brasil”, ressaltou o gover-
nador do Amazonas.

Com investimento no va-
lor de R$ 10,2 milhões, a 
obra integra o programa 
Amazonas Mais Seguro, 
do Governo do Estado, e 
é realizada por meio de 
parceria entre a Secretaria 
de Segurança Pública do 
Amazonas (SSP-AM) e a 
Secretaria de Estado de 
Infraestrutura (Seinfra).

Na vistoria, Wilson Lima 
esteve acompanhado do 
superintendente da Zona 
Franca de Manaus, Bos-
co Saraiva; do deputado 
federal Alberto Neto; do 
presidente da Câmara 
dos Dirigentes Lojistas de 
Manaus, Ralph Assayag; 

Wilson vistoria obras em 
novo batalhão da Rocam 

Coronel Menezes; dos se-
cretários de Infraestrutu-
ra, Carlos Henrique Lima, 
e de Segurança Pública, 
general Carlos Alberto 
Mansur; além de gestores 
e servidores das forças de 

segurança do Estado.
“Nós temos certeza que 

vai ser um novo salto na 
segurança pública do es-
tado do Amazonas. O go-
vernador Wilson Lima de-
terminou que a segurança 

pública tivesse uma infra-
estrutura que pudesse fa-
zer jus a um trabalho de 
eficiência”, afirmou o se-
cretário Carlos Henrique.

Detalhes da obra

A construção é feita em 
um terreno com área de 9,6 
mil m2, aproximadamen-
te, incluindo prédios, muro 
e estacionamento. Nesta 
etapa final, são realizados 
serviços de execução da 

Prefeito David Almeida oficializa revitalização no parque dos Bilhares 
DIVULGAÇÃO

Parque dos Bilhares foi inaugurado em 2006 

A ordem de serviço para 
o início da obra de revitali-
zação de um dos principais 
parques da cidade, o Ponte 
dos Bilhares, localizado en-
tre as avenidas Djalma Ba-
tista e Constantino Nery, na 
Chapada, zona Centro-Sul 
da capital amazonense, foi 
assinada na última sexta-
-feira (2), pelo Prefeito Da-
vid Almeida.

A obra vai custar R$ 
6,3 milhões e será admi-
nistrada pela Secretaria 
Municipal de Meio Am-
biente e Sustentabilidade 
(Semmas). A estimativa 
de entrega é no dia 24 de 
outubro, como presente à 
população pelo aniversário 
de Manaus.

Segundo chefe do Exe-
cutivo municipal, o tradi-

cional espaço público será 
totalmente reconstruído, 
visando garantir à popu-
lação manauara uma in-
fraestrutura segura e que 
incentive a prática espor-
tiva e auxilie na melho-
ra da qualidade de vida  
dos frequentadores.

“Nós estamos trabalhan-
do para revitalizar parques e 
praças da cidade de Manaus 
para utilizá-los tanto para 
a prática cultural quanto 
para a prática do esporte, 
para assim trabalharmos 
a transversalidade com a 
saúde. Estamos recuperan-
do o parque dos Bilhares, 
que está sob a gestão da 
Semmas. Aqui vai ficar um 
lugar aprazível, que vamos 
devolver com segurança, 
monitoramento, toda uma 

infraestrutura, para que a 
população possa utilizar e 
aproveitar este local”, pon-
tuou Almeida.

A primeira etapa será a 
reconstrução. Serão recu-
perados os quiosques, pis-
ta de caminhada, ciclovia, 
pista de skate, anfiteatro, 
quiosques e banheiros, 
além da instalação de câ-
meras para monitoramen-
to e reconhecimento facial. 
O local também contará 
com segurança 24 horas 
armada.

A respeito dos investi-
mentos, o prefeito de Ma-
naus destacou que, além do 
ganho para as famílias, que 
vão contar com o espaço 
como uma opção de lazer, 
também haverá um ganho 
para a saúde da cidade, 

uma vez que a prática es-
portiva auxilia na redução 
no número de casos de 
hipertensão e obesidade. 

“Se incentivarmos a qua-
lidade de vida a partir da 
prática esportiva, tere-
mos uma saúde melhor, 
principalmente tirando as 
pessoas do sedentarismo, 
cuidando do diabetes e da 
hipertensão. Para cada R$ 
1 investido em Esportes, 
economiza R$ 5 em Saúde. 
Essa é a máxima da Euro-
pa e dos Estados Unidos”, 
afirmou David.

O titular da Semmas, An-
tônio Stroski salientou o 
compromisso da atual ges-
tão em preservar o meio 
ambiente e adiantou que 
muitas novidades serão 
anunciadas durante o mês.

OBRAS NA CAPITAL

estrutura da nova lixeira, 
instalação de forro em 
drywall (auditório), insta-
lação de louças sanitárias 
e lixamento no teto e nas 
paredes internas.

O prédio de administra-
ção e dormitório conta com 
elevador, sala de arquivo 
morto, hall de entrada, 
recepção, protocolo, con-
forto, sala do comandan-
te, reserva de armamento, 
almoxarifado, passa armas, 
sala do subcomandante, 
sala satélite, sala de ins-
trução com capacidade 
para 40 pessoas, vestiários, 
alojamentos, DML, copa/
cozinha, refeitório, auditó-
rio, sala de som, depósito, 
sala de comunicação social 
e rádio, sala de equipamen-
tos e sala P2 Inteligência.

No prédio da academia 
e pavilhão-escola, o tér-
reo conta com a academia, 
sala do garageiro e salas 
de aula. No pavimento su-
perior estão localizados os 
dormitórios, copa, sala de 
aula e sala extra.

A casa de treinamento 
possui no térreo um espa-
ço que simula uma favela 
e um apartamento com 
quarto, cozinha e banheiro, 
para que sejam realizados 
os treinamentos táticos. 
Já no pavimento superior 
está localizada a passarela 
de observação dos treina-
mentos. A quadra polies-
portiva contará ainda com 
arquibancada e depósito.

A obra inclui também 
guarita, palanque para 
solenidades, subestação, 
Estação de Tratamento 
de Esgoto (ETE), reserva-
tório elevado, área desti-
nada para implantação de 
stand de tiros, cobertura 
das viaturas e estaciona-
mento com 187 vagas.
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Chamada de “novo 
pré-sal” pelo ministro 
de Minas e Energia, 
exploração da foz 
gera embates no meio 
político e científico

O bloqueio na licença para a 
perfuração no bloco FZA-
-M-59, na bacia da Foz do 
Amazonas, anunciado pelo 

presidente do Instituto Brasileiro do 
Meio Ambiente e dos Recursos Na-
turais Renováveis (Ibama), Rodrigo 
Agostinho, no mês de abril, esta-
beleceu clima de tensão entre os 
ministérios de Meio Ambiente e de 
Minas e Energia. Principalmente, após 
a fala do presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva (PT), que declarou achar ‘difícil’ 
que a perfuração na região cause 
problemas ambientais na região.  

Nas últimas atualizações sobre o 
caso, a Comissão de Meio Ambiente 
e Desenvolvimento Sustentável da 
Câmara dos Deputados realizou, na 
quarta-feira (31), audiência pública 
para debater sobre a exploração de 
petróleo e gás. Participaram da audi-
ência, o presidente do Ibama, Rodrigo 
Agostinho, o gerente de licenciamen-
to da Petrobras, Danielle Lombra e o 
Coordenador-Geral de Programas e 
Projetos da pasta de Minas e Energia, 
Carlos Agenor Onofre Cabral.

O deputado federal Fausto Junior 
(União Brasil), declarou ao Em Tempo 
que o Congresso está aberto ao diá-
logo, pensando na população que não 
pode ficar insegura diante as decisões 
do país. Alegou que a audiência pú-
blica sobre a questão da exploração 
do petróleo com os envolvidos não 
trouxe explicações suficientes e que a 
discussão deve ter uma continuidade.

“As explicações ainda não foram 
suficientes. Então, a discussão deve 
ter continuidade e pretendemos so-
licitar novas reuniões e terão o meu 
apoio nas Comissões que integro, 
para que a população e nós parla-
mentares possamos confrontar as 
informações em busca do melhor 
para o Amazonas e para o Brasil”, 
declarou o deputado federal.

Fausto Junior se posicionou a favor 
da exploração sustentável de petró-
leo na região, afirmou que poderia 
trazer inúmeros benefícios, como 
reservas de 30 bilhões de barris, in-
vestimentos de quase US$ 3 bilhões e 
um potencial de faturamento de 200 
bilhões de dólares. O deputado res-
saltou que é fundamental fortalecer a 
Zona Franca de Manaus, possibilitan-
do mais investimentos em indústrias 
que não poluam e, principalmente, 
evitem a derrubada da floresta.

Impasse político e científico 
dificulta exploração de Foz do AM

DIVULGAÇÃO

Há uma má vontade 
clara da ministra Marina 
Silva. Essas controvérsias 

ambientais estão na 
cabeça dela

Opositores da exploração 
não podem ser irredutíveis 
em suas decisões ao não 
permitir apresentação de 

novos estudos 

Este estudo poderia dar 
mais elementos para que 

o governo e sociedade 
decidam 

Carlos Durigan
Geógrafo e ambientalista

Amom Mandel (Cidadania)
Deputado Federal

Cap. Alberto Neto (PL)
Deputado Federal

Exploração petrolífera da região é considerada primordial para desenvolvimento das regiões Norte e Nordeste

Marcela Estrella 

“Em suma, é essencial que consi-
deremos todos esses aspectos em 
nossa discussão. Devemos buscar o 
equilíbrio entre a preservação am-
biental e o desenvolvimento eco-
nômico, promovendo investimentos 
sustentáveis que beneficiem tanto a 
população quanto a natureza”.

Após a decisão do Ibama, o líder 
do governo Lula no Congresso, se-
nador Randolfe Rodrigues, rompeu 
com a ministra do Meio Ambiente, 
Marina Silva (Rede) e deixou o parti-
do Rede Sustentabilidade. Randolfe 
Rodrigues publicou diversas críticas 
ao Ibama. O deputado federal Capitão 
Alberto Neto (PL-AM), afirmou que 
no caso especifico da exploração 
do rio Amazonas, a Petrobras tem 
‘expertise’, na exploração em alto 
mar do pré-sal e não vê nenhum 
impacto ambiental.

“Há uma má vontade clara da mi-
nistra Marina, que não quer explorar a 
margem equatorial próximo a região, 
que não é tão próxima assim, são 
500 quilômetros da costa do Amapá. 
Ela esteve presente aqui na Câmara, 
nas comissões e mostrou que não 
tem interesse nessa exploração, que 
enxerga essa exploração da Petrobras 
como algo maléfico contra o meio 
ambiente e aí dá umas justificativas 
um pouco frágeis”, declarou.

Alberto Neto declarou que o país 
possuirá, com a extração, mais re-
cursos para proteger a floresta, para 
melhorar a vida do povo e que as 
controvérsias ambientais estão ape-
nas ‘na cabeça’ de Marina Silva.

“Nós vamos ter recurso para pro-
teger mais a floresta, para melhorar 
a vida do nosso povo, são eles que 
mantém a floresta em pé ocupando 
aquele território. São brasileiros e não 
podem ser considerados brasileiros 
de segunda categoria. Então, essas 
controvérsias ambientais estão na ca-
beça da Marina Silva. Não estão na 
cabeça de quem quer um país maior, 
quem quer ver um país crescendo 
de maneira correta. A Petrobras já 
mostrou que é quem tem a maior 
expertise em exploração de águas 
profundas e isso nos traz confiança 
de que nós não vamos ter impactos 
ambientais”, afirmou.

Durante a audiência pública o 
presidente do Ibama também co-
mentou que nenhuma licença para 
exploração ambiental será conce-
dida por ‘canetada’ e que o órgão 
seguirá os critérios técnicos. O Insti-
tuto segue analisando um pedido da 
Petrobras de reconsideração para a 

perfuração de um poço a 500km da 
foz do rio Amazonas.

O deputado federal Amom Man-
del (Cidadania-AM), afirmou que todo 
estudo é passível de questionamen-
to, desde que tenha base na devida 
fundamentação técnica e cientifica. 
Mandel declarou que a decisão do 
IBAMA deve ser respeitada, mas de-
verá ser passível de revisão sempre 
que apresentarem os devidos estu-
dos de impacto e demais exigências.

“As decisões tem que ser sempre 
técnicas; isso quer dizer que, por um 
lado, Lula não pode forçar a aprovação 
de uma medida como essa sem levar 
em conta todos os requisitos do ponto 
de vista ambiental, mas os opositores 
da exploração também não podem 
ser irredutíveis em suas decisões ao 
não permitir a apresentação de no-
vos estudos e novas evidências, tal 
como é o natural no meio científico, 
uma vez que duas das características 
principais das abordagens científicas 
são justamente a testagem e a ‘re-
testagem’, que são chamadas tecni-
camente de ‘falseabilidade’”, afirmou 
o deputado

Por que explorar?
A nova aposta para exploração 

da Petrobras, que está na margem 
equatorial do Rio Grande do Norte 
ao Oiapoque (AP) e reúne às bacias 

Foz do Amazonas, Pará-Maranhão, 
Barreirinhas, Ceará e Potiguar, está há 
10 anos em empasse para a liberação 
de exploração na região.

A fronteira é considerada com grande 
potencial, onde já foram descobertos 
mais de 11 bilhões de barris de petróleo. 
O ministro de Minas e Energia, Alexan-
dre Silveira (PSD), chamou a região de 
‘novo pré-sal’ e é importante para a Pe-
trobras para aumentar suas reservas.

A petroleira reservou cerca de US$ 
3 bilhões no plano 2023-2027 para a 
perfuração de 16 poços exploratórios 
e gasta mais de US$ 500 por dia com 
a sonda parada no local. Em nota a 
Petrobras alegou receber o indeferi-
mento do processo de licenciamento 
ambiental com surpresa e continuará 
buscando essa licença e reconsidera-
ção em âmbito administrativo.

Na resposta, a empresa também de-
clarou que com a decisão contrária, o 
país abre mão do direto de confirmar o 
potencial que poderia contribuir para o 
desenvolvimento econômico das regi-
ões Norte e Nordeste do País.

Embate ambiental
O presidente do Ibama, Rodrigo Agos-

tinho, listou os problemas encontrados 
para o Ibama para não conceder a 
licença ambiental à Petroleira, como 
a distância de 800km, ou dois dias de 
barco, do local da perfuração até o pon-
to de apoio a emergências de impacto 
ambiental que está em Belém (PA).

O Oiapoque (AP) tem apenas acesso 
por ponto de helicópteros e todos os 
possíveis atendimentos de acidentes 
de fauna e flora seguem em Belém. A 
área de exploração foi pouco estudada 
e possui lacunas de conhecimento. Ou-
tro impedimento indicado pelo Ibama 
foi a falta de uma Avaliação Ambiental 
de Área Sedimentar (AAAS) e que a  
Petrobras não pode dar a garantia de 
que nenhum resquício de óleo não 
chegará à costa.

O geógrafo e ambientalista, diretor 
da WCS Brasil (Associação para Con-
servação da Vida Silvestre), Carlos Du-
rigan, afirmou que desde 2012 existe a 
necessidade de um estudo mais amplo 
e aprofundado sobre a região a ser 
explorada e que realizar o AAAS seria 
muito importante para avaliar os riscos 
a serem associados.

“Este estudo poderia dar mais ele-
mentos para que o governo e a socie-
dade nacional decidam sobre encarar 
o desafio e seus riscos associados. Im-
portante ainda destacar que nos acor-
dos globais pelo clima no Planeta, há 
indicativos e recomendações sobre a 

importância de se limitar novos inves-
timentos na ampliação das frentes de 
exploração e produção de petróleo e a 
necessidade de se investir em energia 
limpa. Este é um ponto importante e 
de responsabilidade ao se considerar 
novas frentes”, afirmou.

O Pesquisador da Universidade Fe-
deral do Amazonas (UFAM), Dr. Lucas 
Ferrante, alegou que é importante dizer 
que não existe viabilidade ambiental 
do empreendimento, o tempo pra o 
plano de contenção de um vazamento 
na região é posterior a quarenta e oito 
horas, o que causaria um alastramento 
do óleo derramado, afetando a vida 
marinha, os recifes de corais e toda 
a região principalmente que depende 
da pesca. Ou seja, os impactos seriam 
ambientais e também sociais.

“Devido a esses aspectos é o que 
torna uma região de sensibilidade so-
cioambiental. Então dessa forma, num 
caso de fratura e vazamento de óleo 
os impactos sobre a vida marinha e 
sobre o pescado afetariam não apenas 
todo o biota marinho, mas também as 
comunidades pesqueiras que depen-
dem dessa fauna marinha. Não exis-
te forma de realizar essa exploração 
com pouco dano ambiental, porque 
não existe o plano de contenção no 
caso de vazamento que seja eficiente, 
rápido, suficiente pra evitar um desas-
tre ecossistêmico enorme”, declarou.
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Com uma mensagem 
em que reafirma o 
compromisso de atuar 
para fazer a indústria 

voltar a crescer, conclama 
trabalhadores a seguirem 
estudando para terem mais 
oportunidades e exalta o pa-
pel das mulheres na “neoin-
dustrialização”, o presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva par-
ticipou, nesta sexta-feira (2), 
em São Bernado do Campo 
(SP), da inauguração do novo 
prédio da Eletra, maior em-
presa de ônibus elétricos da 
América Latina.

Ele ressaltou o papel que os 
ônibus elétricos desempe-
nham nesta nova economia 
verde em curso no país e no 
mundo e disse que cabe ao 
Estado atuar para fortalecer 
empresas como a Eletra.

“No início, um ônibus elétri-
co é muito mais caro do que 
um ônibus normal. Mas, no 
funcionamento dele, quando 

DIVULGAÇÃO

Presidente visitou 
a fábrica da maior 
empresa de 
ônibus elétricos da 
América Latina

começa a operar, custa 73% 
a menos do que o ônibus 
normal a diesel. Por isso é 
que a gente tem que apostar 
numa empresa brasileira. É aí 
que entra a importância do 
Estado”, afirmou Lula.

O presidente citou que há 

a necessidade de, por exem-
plo, renovar a frota de ônibus 
que hoje faz o transporte es-
colar nos municípios e que 
esse pode ser um caminho 
para apoiar a produção na-
cional de ônibus elétricos. 
“Cabe ao Estado garantir a 

sobrevivência da indústria 
brasileira, para que a gente 
possa um dia ser competitivo 
com o exterior. Se temos que 
comprar alguma coisa, temos 
que valorizar aquele produto 
brasileiro que gera emprego 
no Brasil, que gera renda no 

Lula exalta papel de ônibus 
elétricos para futuro sustentável 

Tecnologia na floresta amazônica: dados previstos 
em plataforma podem diminuir desflorestamento

Mais Negócio$ Cristina Monte
é historiadora e jornalista, especialista em Comunicação Empresarial, Responsabi-

lidade Social e Divulgação Científica, além de ser empreendedora e escritora.

A Rede Transformar, iniciativa 
da Votorantim Cimentos, é um 
projeto que vai oferecer R$ 65 
mil para iniciativas que visam 
preservar a Amazônia e está com 
inscrições abertas até a quarta-
-feira (7/6). Serão selecionados 
três negócios dos estados do 
Amazonas, Pará e Tocantins. 
As propostas devem estar re-
lacionadas à bioeconomia, de-
senvolvimento local, educação, 
geração de renda, inovação e 
tecnologia, além de sustenta-
bilidade. Outras informações e 
inscrição estão disponíveis no 
link (https://abre.ai/gelq).

*********************************
O Instituto Nacional de Pes-

quisas da Amazônia (Inpa/MCTI) 
está ofertando quatro vagas 
para curso de doutorado do 
Programa de Pós-Graduação em 
Ciências de Florestas Tropicais 
(PPG-CFT). As inscrições seguem 
até a quarta-feira (14/6). O edital 
está disponível através do link 
(https://abre.ai/gdAt).  

*********************************
Nos dias 28 e 29/6, ocorrerá no 

Studio 5 Centro de Convenções, o 
CongreNorte 2023 – 2º Congres-
so Norte de Corretores de Segu-
ros, que está sendo organizado 
pelo Sincor AM/RR, em parceria 
com outros sindicatos na região. 
As inscrições estão sendo rea-
lizadas pelo site (https://www.
congrenorte.com.br/). 

Reciclagem: startup londrina usa redes 
de pesca e garrafas PET para criar mochila 

Uma startup de Londres, liderada por três 
irmãs, criou mochilas usando materiais re-
ciclados. Na parte interna do produto, elas 
utilizam redes de pesca e, na externa, foi 
feita a aplicação do plástico das garrafas. 
Para compor cada uma das mochilas, elas 
estão transformando 123 garrafas plásticas, 
o que contribui muito para retirar essas subs-
tâncias do meio ambiente e transformá-las 
em produtos. Mas, isso não é tudo! A startup 
GroundTruth está indo além e desenvolveu 
um material a partir do gás carbônico cap-
turado da atmosfera. Nos testes realizados, 
esse material mostrou um desempenho 40% 
melhor do que o plástico virgem. O trio pro-
mete remover mais de 10 milhões de garrafas 
plásticas do meio ambiente até 2025 e usá-
-los para produção de itens sustentáveis!

Vivenda do Camarão amplia canais digitais 
para ampliar vendas  

Com quase 40 anos atuando com res-
taurantes especializados em frutos do mar, 

a Vivenda do Camarão abriu novas frentes 
para aumentar as vendas e se aproximar do 
público. A empresa acaba de lançar um site 
para atender o mercado de foodservice e 
varejo. Pela plataforma, a marca irá oferecer 
opções de pratos prontos congelados, semi-
prontos, pescados e frutos do mar in natura. 

Em relação ao foodservice, a Vivenda pre-
tende disponibilizar orientações sobre produ-
tos, dicas e receitas. Já para os varejistas, a 
marca irá oferecer suporte nas ações de PDV, 
técnicas de visual merchandising, panfletos e 
catálogos com os produtos disponíveis. Com 
a estratégia, a  rede quer aumentar as ven-
das em mais de 20%, ainda em 2023. Outra 
ação implementada pela marca, ocorreu em 
março deste ano quando a empresa lançou 
um aplicativo voltado ao Empório Vivenda do 
Camarão, loja-conceito da marca que reúne 
mais de 500 itens.

Natura lança perfume voltado a geração 
Z e quebra paradigmas 

Entender a nova geração, conhecer a socie-
dade e saber quem é o consumidor é cada vez 

mais desafiante pro pessoal do marketing. Afi-
nal, estamos vivendo um momento histórico 
em que tudo se desmancha no ar várias vezes 
por dia! Ligada nessa dinâmica de mercado, a 
gigante brasileira do setor de produtos cos-
méticos, Natura, bolou uma estratégia para 
desenvolver um perfume que conseguisse 
captar a personalidade da geração Z. E, eis 
que surge: a fragrância `Humor Transforma´.  
Para chegar ao produto, a empresa envolveu 
e ouviu cerca de 80 jovens do Brasil, México 
e Argentina, que relataram suas expectati-
vas, experiências, o que esperam da vida e 
assim por diante. De acordo com a Natura, o 
resultado é um cheiro vibrante, inspirado nos 
diferentes modos de existir e na coragem de 
se expressar verdadeiramente para o mundo! 
Além disso, a fragrância é sem gênero, já que 
a companhia entende que há consumidores 
que procuram mais o perfume pelo cheiro do 
que pela rotulação feminino ou masculino. A 
ideia é que a fragrância possa ser usada de 
forma do bom e velho `unissex´, deixando 
ao desejo pessoal a liberdade de ser e se 
expressar como bem se entende! 

Melhor prevenir do que re-
mediar! O ditado popular 
se encaixa muito bem ao 
fundamento da plataforma 

PrevisIA, que utiliza inteligência artificial 
(IA) para indicar antecipadamente áreas 
que estão sob risco de desmatamento 
na Amazônia. 

O objetivo é que a ferramenta mostre 
dados que possam ser base para orien-
tar e auxiliar na tomada de decisão de 
governo, agências e órgãos fiscalizado-
res antes de o desmatamento ocorrer 
em áreas mais suscetíveis. 

Nos anos recentes, a Amazônia tem 
sangrado com o descaso na política am-
biental, o que contribuiu para elevar as 
taxas de desmatamento às alturas. Um 
relatório anual da plataforma PrevisIA, 
desenvolvida pelo Instituto do Homem 
e Meio Ambiente da Amazônia (Imazon) 
em parceria com a Microsoft e o Fun-
do Vale, indica projeções alarmantes 
sobre o avanço do desmatamento nos 
nove estados que compõem a região 
da Amazônia Legal. Segundo os índices 
obtidos, mais de 11.800 km2 de mata 
nativa presente correm o risco de serem 
degradados.

Com a confirmação dos números, 
este será o segundo maior registro de 
desmatamento desde 2008, ficando 
atrás apenas do índice obtido em 2021 
(pouco mais de 13.200 km2), como expli-
ca o coordenador do Programa de Mo-
nitoramento da Amazônia do Imazon 
e responsável técnico pela plataforma 
PrevisIA, Carlos Souza Jr. (foto).

A plataforma, em funcionamento 
desde 2021, utiliza mecanismos de IA 
para consolidação dos dados obtidos, 
além de integrar outros mecanismos 
para o monitoramento da região, como 
o Sistema de Alerta de Desmatamento 
(SAD), baseado em imagens de satélites. 

desenvolvimento, engenha-
ria nacional”, destacou Ge-
raldo Alckmin, que ressaltou 
o crescimento de 1,9% do PIB 
brasileiro no primeiro trimes-
tre deste ano e lembrou que 
o BNDES anunciou, no mês 
passado, a menor taxa para 
crédito para inovação e di-
gitalização ao anunciar que 
disponibilizará R＄ 20 bilhões 
para o mercado neste e nos 
próximos anos.

Luiz Marinho mencionou 
dados divulgados pelo Novo 
Caged, de que o Brasil abriu 
180 mil novos postos for-
mais de emprego em abril e 
que, no acumulado do ano 
já criou 705 mil empregos 
com carteira assinada. “Te-
nho certeza de que podemos 
projetar para este ano mais 
de dois milhões de empregos 
formais no Brasil, chegando 
à projeção de 2,2 milhões ou 
2,5 milhões. Essa é a aposta”, 
afirmou.

Orgulho
Ao se dirigir a Maria Bea-

triz Setti Braga, fundadora da 
Eletra, e a Milena Braga Ro-
mano, presidente da empre-
sa, Lula não escondeu a admi-
ração por ver duas mulheres 
no comando da empresa. A 
Eletra é 100% brasileira, de-
senvolvida por engenheiros 
e técnicos brasileiros, e fez 
parte de um grupo de empre-
sas que produziu o primeiro 
ônibus 100% elétrico fabri-
cado no Brasil. De sua linha 
de produção saiu a maioria 
dos 376 ônibus elétricos em 
circulação hoje no país. 

Lula conheceu os ônibus eletricos, com zero de emissão de carbono 

Brasil e que melhora a qua-
lidade de vida das pessoas”, 
frisou o presidente. “Não po-
demos abdicar das compras 
governamentais, que são a 
oportunidade das pequenas 
e médias empresas sobrevi-
verem. Eu adoro que o Brasil 
participe do comércio mun-
dial. Os chineses são nosso 
maior parceiro e agradeço 
sempre. Mas, em se tratan-
do de negócio, prefiro fazer 
com brasileiros para forta-
lecer a indústria nacional”, 
disse, referindo-se à venda 
de ônibus elétricos chineses 
para o Brasil, que competem 
com os desenvolvidos no país.

Crescimento
O evento contou com a 

presença do vice-presidente 
da República e ministro do 
Desenvolvimento, Indústria, 
Comércio e Serviços, Geraldo 
Alckmin, e de vários outros 
ministros, entre eles Luiz Ma-
rinho, do Trabalho e Emprego; 
e Renan Filho, dos Transpor-
tes. Prefeitos de municípios 
paulistas e parlamentares, 
funcionários, colaboradores e 
clientes da empresa também 
acompanharam a cerimônia.

“Aqui está a neoindustria-
lização: inovação, pesquisa, 

RÁPIDAS & BOAS RÁPIDAS & BOAS Para a obtenção das estatísticas, a 
PrevisIA, assim como o Prodes, sis-
tema federal de monitoramento na 
Amazônia, utiliza como cálculo de risco 
o “calendário de desmatamento”, perí-
odo entre agosto de um ano a julho do 
ano seguinte. Segundo o coordenador, a 
nova ferramenta possui como diferen-
cial a antecipação das ações tomadas 
por órgãos de controle e fiscalização na 
região da Amazônia.

“Os modelos de predição de desma-
tamento existentes eram de longo pra-
zo, com previsões para décadas. Porém, 
quando o satélite registra a remoção da 
floresta, a vegetação já se foi, juntamen-
te com os serviços ambientais, além 
de gerar problemas e conflitos sociais. 
Precisávamos de uma nova ferramenta 
que pudesse se antecipar à devastação. 
A pergunta que motivou a criação da 
PrevisIA veio em 2016: ‘é possível gerar 

modelos de predição de desmatamento 
de curto prazo, ou seja, para o próximo 
ano?’. Isso permitiria se antecipar e pre-
venir a derrubada”, analisa.

No relatório atual, a plataforma ob-
teve uma taxa de precisão de 80% em 
um raio de 4 km nas projeções de des-
matamento nas localidades em análise. 
O coordenador classifica os resultados 
iniciais da PrevisIA como promissores 
e indica que os mecanismos da pla-
taforma podem contribuir para ações 
prioritárias em áreas críticas. “Além dis-
so, faremos ajustes no modelo a partir 
dessas análises de assertividade, que 
são importantes para identificar e carac-
terizar os erros. Isso permite entender 
quais são as outras variáveis que têm 
correlação com o desmatamento, como 
por exemplo, a distância para garimpos 
e para a exploração de madeira ilegal”, 
acrescenta Souza.
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UEA divulga 1ª chamada da matrícula do Vestibular e SIS
VESTIBULAR

      Da redação

A Universidade do Estado 
do Amazonas (UEA) divulga 
a 2ª etapa de matrícula, des-
tinada aos candidatos classi-
ficados para os cursos com 
início das aulas no segundo 
semestre letivo de 2023, que 
acontecerá no período de 26 
a 28 de junho de 2023.

Os candidatos convocados 
para apresentação de docu-
mentação deverão imprimir 
e preencher o formulário 

“Ficha de Identificação do 
Candidato”, que se encon-
tra disponível no Portal da 
UEA, e apresentá-lo com a 
respectiva documentação 
exigida, nas datas, horários 
e endereços especificado no 
item 1 do Edital de Matrícula.

Os candidatos convocados 
para os cursos de Enferma-
gem, Medicina e Odontologia, 
pertencentes ao grupo 4 do 
Edital nº 84/2022-GR/UEA, e 
grupo C do Edital nº 83/2022-
GR/UEA, deverão firmar Ter-

mo de Compromisso refe-
rente ao § 5º, do art. 2º, da Lei 
3972/2013, de 23/12/2013. O 
Termo de Compromisso de-
verá ser apresentado com 
reconhecimento de firma 
em Cartório.

A documentação exigida 
para a Matrícula Institucio-
nal encontra-se estabeleci-
da no item 15, subitem 15.8, 
respectivamente do Edital 
nº Edital nº 84/2022-GR/
UEA (Vestibular) e Edital nº 
83/2022-GR/UEA (SIS)

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Sindicato dos Trabalhadores em Educação do Amazonas (Sinteam) anuncia volta às aulas após 16 dias de greve dos professores

Sinteam informou que parte dos profissionais retornarão às escolas na segunda, assim como os trabalhadores do setor administrativo e professores temporários

Em Tempo 

Após 16 dias de greve, 
os profissionais da 
educação da rede 
pública do Amazo-

nas aceitaram, na sexta-
-feira, 2, o reajuste salarial 
de 15,19% oferecido pelo go-
vernador Wilson Lima. Por 
meio de nota, o Sindicato 
dos Trabalhadores em Edu-
cação do Amazonas (Sinte-
am), informou que os pro-
fissionais retornam para as 
escolas na segunda-feira, 5.

“Estamos aprovando em 
assembleia a contrapro-
posta do Governo, os pro-
fessores retornarão para as 
aulas”, disse a presidente 
do Sinteam, Ana Cristina 

Rodrigues
Os 15,19%, sendo 8% ime-

diato, 3% em outubro e 4,19% 
maio 2024, fazem parte da 
terceira proposta apresen-
tada pelo Governo do Es-
tado, na quarta-feira (31), 
como uma tentativa de en-
cerrar a greve que começou 
no dia 17 de maio.

Apesar de aceitar a pro-
posta, o sindicato informou 
que a greve apenas recuou 
e que em assembleia reali-
zada nesta sexta, o Sinte-
am aprovou o “estado de 
greve”.

“qualquer momento po-
dem retornar para a gre-
ve. Aprovamos também um 
calendário de lutas, que 
se inicia hoje [sexta-feira] 

com um ato em frente à 
sede do governo”, reiterou 
o sindicato.

Proposta
O sindicato aceitou a 

contraproposta feita pelo 
Governo do Amazonas que 
estabelece reajuste de 
15,19% de forma escalona-
da, sendo que 8% serão 
pagos de forma imediata, 
3% em outubro, e 4,19% em 
maio de 2024.

Na proposta, o estado 
também se comprometeu 
em devolver o dinheiro des-
contado dos trabalhadores 
que faltaram ao trabalho, 
desde que o movimento 
grevista fosse encerrado.

Além do reajuste de 15,19%, 

o Sinteam também aceitou 
o enquadramento vertical 
(por titularidade) de ime-
diato; enquadramento ho-
rizontal (por tempo de ser-
viço) condicionado a estudo 
de impacto de folha para 
2024; a construção imediata 
de comissão para revisão do 
Plano de Cargos, Carreira e 
Remuneração (PCCR) com 
garantia da participação dos 
representantes dos traba-
lhadores e o calendário de 
reposição com a participa-
ção dos trabalhadores.

Profissionais e infraes-
trutura

A política de valorização 
da educação, além da valo-
rização dos profissionais em 

si, também inclui a melhoria 
nas condições de trabalho 
e infraestrutura das unida-
des de ensino, melhorando 
a qualidade da educação 
ofertada aos estudantes da 
rede estadual de educação.

No acumulado de 2019 a 
2022, o estado pagou aos 
profissionais, em abono do 
Fundo de Manutenção e De-
senvolvimento da Educação 
Básica e de Valorização dos 
Profissionais da Educação 
(Fundeb), valores que va-
riam de R$ 23 mil a R$ 69 mil.

Nos últimos anos, o auxílio 
localidade dos servidores foi 
quadruplicado; houve a ex-
tinção do desconto de 6% 
pelo auxílio transporte; e 
professores tiveram aces-

so à formação continuada, 
especialização e mestrado.

No mesmo período, o Go-
verno do Amazonas avançou 
também na infraestrutura 
das unidades de ensino da 
capital e do interior, com o 
objetivo de proporcionar um 
ambiente de trabalho saudá-
vel para professores, peda-
gogos e toda a equipe escolar.

Para isto, foram investidos 
quase R$ 130 milhões para a 
revitalização de mais de 400 
escolas da rede estadual. 
Neste período, também fo-
ram entregues 13 Centros de 
Educação de Tempo Integral 
(Ceti), sendo 12 no interior e um 
na capital. Nestas unidades, 
o investimento foi de aproxi-
madamente R$ 260 milhões.

Professores aceitam acordo 
e voltam para salas de aula
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Rodízio de carros 
pode ser opção 
para aliviar 
trânsito na capital

O crescimento na fro-
ta de veículos re-
presenta um novo 
desafio a mobilida-

de urbana em Manaus. Em 
abril deste ano foram regis-
trados 440.425 automóveis 
na capital, segundo dados 
do Departamento Estadual 
de Trânsito do Amazonas 
(Detran-AM). O aumento 
na quantidade de carros, 
juntamente com a falta de 
infraestrutura e opções de 
transporte alternativo, difi-
cultam cada vez mais a vida 
da população amazonense. 

No mesmo período,  tam-
bém foram contabiliza-
das 244.090 motocicletas, 
27.866 motonetas, 10.393 
ônibus e 3.139 micro-ônibus. 
Este ano, com o anúncio do 
governo federal de descon-
tos sobre o valor dos veículos 
de 1,5% a 10,8% , esse índice 
deve aumentar. Isso porque 
a medida será implementada 
com a redução das alíquo-
tas do Imposto sobre Pro-
dutos Industrializados (IPI) e 
do Programa de Integração 
Social e Contribuição para o 
Financiamento da Segurida-
de Social (PIS/Cofins) para a 
indústria automotiva.

No final do mês de maio, o 
presidente da Associação Na-
cional dos Fabricantes de Veí-
culos Automotores (Anfavea), 
Márcio Lima Leite, afirmou 
que o anuncio do governo 
federal já produziu efeitos 
imediatos na produção au-
tomobilística, em entrevista 
na sede Federação das Indús-
trias do Estado de São Paulo 
(Fiesp). Leite considerou que 
a queda nos impostos vai ele-
var a produção em até 300 
mil veículos por ano.

Em Manaus, a falta de infra-
estrutura para atender a frota 
de veículos atual prejudica o 
trânsito e a população sente os 
efeitos negativos. A advogada e 
empresária de 26 anos, Paola 
Furtado, relatou que trabalha 
de casa, mas quando precisa 
sair, procura ter pelo menos 
45 minutos de antecedência 
para evitar atrasos. 

Aumento da frota de veículos 
sobrecarrega trânsito em Manaus

Prefeitura leva sinalização de vias a todas as áreas de Manaus
Em Tempo

Continua a todo vapor 
a implantação de sinali-
zações em todas as áreas 
da cidade, para trazer mais 
segurança a motoristas e 
pedestres que transitam 
pelas vias da capital. Nesta 
semana, a Prefeitura de 
Manaus, por meio do Ins-
tituto Municipal de Mo-
bilidade Urbana (IMMU), 
atuou em diversas vias 
de cidade com sinaliza-
ção horizontal e vertical 
compreendendo faixas de 
pedestres, linhas de reten-
ção, bordo, divisão de pista 
e de divisão de fluxo, além 
de pinturas de lombadas.

No bairro Alvorada, o ins-
tituto pintou uma faixa de 

pedestre na rua Professora 
Lea Alencar, para garantir 
mais segurança a uma esco-
la situada na referida rua.A 
avenida Desembargador 
João Machado, também 
no bairro Alvorada, recebeu 
pintura do canteiro próximo 
a áreas de bancos. A sinali-
zação funciona como divisor 
de pistas. 

Na zona Sul da capital, 
as equipes de sinalização 
revitalizaram linhas ze-
bradas contínuas, além 
de proibições e ainda uma 
faixa de pedestre, próximo 
à rotatória da Suframa. Pa-
ralelo a essas ações, ou-
tra equipe atuou nas ruas 
Penetração II e Edmundo 
Soares no bairro São José, 
nas imediações do shop-

ping Grande Circular.
“A engenharia do IMMU 

está com o cronograma 
de sinalização viária em 
todas as zonas da cidade. 
Vamos avançar em várias 
frentes de trabalho dentro 
dos bairros e nos princi-
pais corredores viários da 
cidade”, afirmou o diretor 
de Engenharia do IMMU, 
Uarodi Guedes. 

Segundo Guedes, ado-
tar medidas de prevenção 
para salvar vidas é uma das 
metas da Prefeitura de Ma-
naus. “Outros objetivos são 
diminuir os acidentes no 
trânsito, proporcionar mais 
segurança e permitir aos 
condutores que circulem 
obedecendo a sinalização 
viária”, enfatizou.

INFRAESTRUTURA

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Zona Sul da capital recebe revitalização da sinalização

 “A gente sofre bastante com 
a falta de planejamento da 
cidade, pois não existe infraes-
trutura para atender a popu-
lação como um todo. Eu tento 
marcar meus compromissos 
em horários que não tenha 
tanto trânsito, apesar disso ser 
bem difícil. Então sempre que 
preciso sair, opto por sair com 
45 minutos de antecedência 
para não correr o risco de me 
atrasar”, declarou

Alternativas para resol-
ver esse déficit existente, 
conforme o crescimento da 
cidade, estão avançando. O 
mestre em segurança pú-
blica Mario Jumbo Miranda 
Aufiero, alegou que uma das 
alternativas que poderia ser 
implementada na capital, em 
um curto espaço de tempo, 
seria o sistema de rodízio de 
carros, similar ao que já foi 
instaurado desde 1997, na 
cidade de São Paulo, como 

estratégia para reduzir os 
problemas de congestiona-
mento no trânsito.

“Eu vejo que essa ques-
tão poderia a curto espaço 
de tempo ser implantado o 
sistema de rodízio de carros, 
isso ajudaria bastante. Tam-
bém uma coisa importante 
que a prefeitura de Manaus 
pode fazer, é abrir as es-
quinas com a direita livre, 
isso iria aliviar alguns pon-
tos de estrangulamentos do 
trânsito. Por fim, termos os 
semáforos sincronizados em 
avenidas de grande percur-
so, dessa forma o trânsito 
fluirá melhor”, disse o mestre 
em administração pública.

No sistema de rodizio, car-
ros e caminhões são dividi-
dos nos dias uteis da semana 
para poderem circular nas 
vias públicas, em dias es-
pecíficos. A seleção de cada 
veículo é feita por meio do 

final da placa do automóvel.
O Em Tempo entrou em 

contato com o Diretor-pre-
sidente do Instituto Muni-
cipal de Mobilidade Urba-
na (IMMU), Paulo Henrique 
Martins, questionando quais 
alternativas já estão sendo 
planejadas para a melhoria 
no trânsito da cidade de Ma-
naus. Em resposta, Martins 
declarou que já existe um 
plano em andamento, pelo 
programa do prefeito David 
Almeida. 

“Então, o programa de mo-
bilidade do prefeito David 
Almeida considera todas as 
etapas a partir de uma ava-
liação que foi feita, foram 
identificados os principais 
problemas da cidade, os 
principais lugares onde há 
congestionamento e demo-
ra, pra que esses lugares, 
esses problemas, possam ir 
sendo solucionados grada-

tivamente, uma vez que há 
um déficit muito grande de 
investimento nessa área da 
cidade e não dá pra resolver 
tudo de uma vez.”, declarou.

O programa começou pela 
implementação de sistemas 
inteligentes de semáforos 
e resultados já podem ser 
observados, devido maior 
fluidez, velocidade e menor 
tempo de espera nos locais 
que foram instalados.  Re-
sultados de estudos para 
alargamento nas avenidas 
Efigênio Salles e Djalma 
Batista estão em processo 
licitatório, com essas obras 
as avenidas ganharão mais 
fluidez no trânsito, segundo 
diretor-presidente do IMMU. 

Na zona norte, a obra de 
construção de uma passa-
gem subterrânea entre a 
avenida das Torres e ave-
nida Rio Branco, está em 
processo de construção. 

Muitos projetos estão em 
fase de licitação e estudo 
para analise e chegada ao 
projeto funcional.

 “Então vejo que a pre-
feitura tem sim trabalhado 
na ampliação da capacidade 
do sistema viário, para que 
no futuro tendo mais carros, 
nós teremos ruas com capa-
cidade para receber esses 
carros e também começando 
a resolver um pouco desse 
déficit, que existe ao longo 
de muitos anos quando a ci-
dade cresce mais, o trânsito 
aumenta o número de carros 
no trânsito do que a capa-
cidade da cidade de promo-
ver obras promover medidas, 
que possam melhorar. Nós 
estamos avançando não se 
resolve da noite pro dia, mas 
existe um planejamento e 
esse planejamento está em 
curso”, afirmou o Diretor-
-presidente do IMMU.

Manaus possui frota de aproximadamente 725.913 mil veículos
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A Conferência das Na-
ções Unidas sobre 
Mudanças Climáticas, 
popularmente co-

nhecida como COP-30, será 
realizada em Belém (PA), no 
ano de 2025. O anúncio foi 
feito no último dia 26 de maio 
pelo presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva, pelo governa-
dor do Pará e presidente do 
Consórcio Interestadual de 
Desenvolvimento Sustentá-
vel da Amazônia Legal (CAL), 
Helder Barbalho, e o chanceler 
Mauro Vieira.

Com os holofotes do mundo 
voltados à Amazônia Legal, o 
potencial da economia ver-
de junto ao desenvolvimento 
sustentável da região passará 
a ter uma visibilidade que an-
tes não era possível. Realizar 
um evento de preservação 
dentro da floresta amazônica 
brasileira evidenciará os pro-
blemas, as dificuldades e a 
luta dos povos que resistem 
contra a violência que assolou 
e ainda assola a região.

Com os holofotes 
do mundo voltados 
à Amazônia Legal, 
o potencial da 
economia verde 
passará a ter mais 
visibilidade 

COP-30 poderá aprimorar a economia verde no Amazonas

PF deflagra operação contra 
rede de pornografia infantil

Polícia Federal/ Divulgação

Operação Serpente contou com apoio da Interpol

A Polícia Federal deflagrou 
na sexta-feira (2) uma ope-
ração para reprimir a porno-
grafia infantil. “A Operação 
Serpente visa reprimir a pos-
se, disponibilização e publica-
ção de fotografias e vídeos 
com cenas de sexo explícito 
ou pornografia envolvendo 
crianças e adolescentes”, in-
formou a PF, em nota.

A operação conta com o 
apoio da Organização Inter-
nacional de Polícia Criminal, 
a Interpol, que encaminhou 
à PF informações de que 
brasileiros teriam compar-
tilhado “conteúdos crimi-
nosos” por meio de redes 
sociais.

Segundo a PF, o inves-
tigado na ação de hoje já 
tem antecedentes criminais 
e foi condenado pela Justiça 

Comum do Distrito Federal, 
pela prática dos mesmos 
crimes, previstos no Esta-
tuto da Criança e do Ado-
lescente (ECA).

Os crimes citados são os 
de oferecer, trocar, disponi-
bilizar, transmitir, distribuir, 
publicar ou divulgar; bem 
como de adquirir, possuir 
ou armazenar, por qualquer 
meio, fotografia, vídeo ou 
outro registro que conte-
nha cena de sexo explícito 
ou pornográfica envolvendo 
criança.

De acordo com a PF, a pena 
prevista para os crimes é de 
dez anos de reclusão, além 
multa. Caso seja comprovada 
a produção do conteúdo de 
pedofilia e estupro de vul-
nerável, a pena sobe para 25 
anos de prisão.

Como denunciar
A PF informa ser funda-

mental que a sociedade 
colabore, por meio de de-
núncias, na luta contra a pe-
dofilia, denunciando qual-
quer crime desta natureza 
e apoiando as autoridades 
na investigação dessas prá-
ticas criminosas.

Para tanto, disponibili-
zou canais de atendimen-
to, como o Disque 100 da 
Ouvidoria Nacional de Direi- 
tos Humanos.

O Ministério dos Direitos 
Humanos e da Cidadania 
(MDHC) disponibilizou tam-
bém um canal de comunica-
ção via WhatsApp, no número 
(61) 99611-0100, para denún-
cias sobre ameaças de ata-
ques a escolas e outras vio-
lações de direitos humanos.

PEDOFILIA

COP-30 na Amazônia e economia 
verde no cenário internacional

Ocupando 59% do terri-
tório brasileiro, a Amazônia 
Legal abriga oito estados do 
país, sendo eles, Acre, Amapá, 
Amazonas, Mato Grosso, Pará, 
Rondônia, Roraima e Tocan-
tins, além de parte do Estado 
do Maranhão. De acordo com 
um levantamento feito pelo 
Instituto de Pesquisa Econô-
mica Aplicada (Ipea -2008), 
de 1980 até 2007, 56% da 
população brasileira indígena 
residia na Amazônia Legal.

O desenvolvimento econô-
mico do Brasil avançou de 
forma gradual e chegou aos 
quatro cantos de país. Impul-

sionado pelo agronegócio, a 
indústria se estabeleceu em 
novos territórios, ocasionan-
do uma disputa de terra que 
dura até os dias atuais. Com 
povos indígenas originários 
sendo dizimados, nos per-
guntamos até que ponto a 
Amazônia brasileira serve 
como modelo de desenvol-
vimento sustentável.

Demarcação de terras e Ga-
rimpo

Com o objetivo de estabe-
lecer os limites do território 
indígena, a demarcação sur-
ge para garantir o direito dos 

povos tradicionais no Brasil. 
Com a aprovação do Estatuto 
do Índio, em 1973, esse reco-
nhecimento formal passou a 
obedecer a um procedimen-
to administrativo, previsto no 
artigo 19.

O Estado do Amazonas foi 
palco de anos de atividade de 
mineração licenciado pelo Go-
verno Federal. Apesar de ser 
atestado tanto pelo governo 
quanto pela União, a ação é 
dita como contraditória por 
especialistas, como explica 
o Prof. Doutor em Ecologia 
Conservação e Manejo de Vida 
Silvestre, e Mestre em Gestão 
Ambiental de Áreas Protegi-
das, Rogério Fonseca. 

‘’Esses garimpos tiveram 
um tempo de conflito de ter-
ras em unidades de conser-
vação também estabelecidas 
pelo estado brasileiro, espe-
cialmente na esfera federal. 
Um exemplo é o município 
de Humaitá, que possui nas 
margens da cidade uma gran-
de quantidade de balsas que 
garimpavam de 2005 a 2017 
de forma legal, que confli-
tavam o seu uso de licença 
ambiental para poder garim-
par também com unidades 

de conservação federal; no 
caso, a Floresta Nacional de 
Humaitá, o que é um dilema 
para nós do meio acadêmico 
entender como a União e 
como o Estado concedeu de 
forma contraditória o licen-
ciamento desse tipo de ati-
vidade’’, ressalta o professor.

Economia Verde
Uma das alternativas para 

equilibrar o espaço entre a 
manutenção do território in-
dígena e de conservação com 
o desenavolvimento susten-
tável da região amazônica é 
através da Economia Verde. 

De acordo com o Professor 
e Ambientalista Fabrício Ân-
gelo Fonseca, o modelo pro-
posto pela economia verde 
estimula a conciliação entre 
sustentabilidade ambiental, 
social e econômica. Entre os 
objetivos da economia verde 
estão a promoção do uso de 
tecnologias limpas, a gestão 
sustentável dos recursos na-
turais, a eficiência energética 
e a redução das emissões de 
gases de efeito estufa, que 
tanto impactam nas mudan-
ças climáticas, o tema das Con-
ferencias das Partes (COP).

Problemas ambientais e 
COP-30

Mesmo que seja realizado no 
estado do Pará, a COP-30 po-
derá abrir grandes portas para 
o aprimoramento da economia 
verde no Amazonas. Como par-
te da Amazônia Legal, nosso 
estado concentra grande parte 
da biodiversidade do país, po-
dendo ocupar um protagonis-
mo global.

‘’Eu não sei quais as medi-
das o governo federal irá tomar 
para amenizar essas lutas de 
diferentes interesses, mas o 
governo não deveria estabe-
lecer um marco temporal nas 
terras indígenas, por exemplo. O 
marco temporal é literalmente 
virar as costas para os povos 
originais brasileiros’’, pontuou 
o Prof. Doutor Rogério Fonseca. 

Uma vez que o evento da 
COP-30 em Belém seja um su-
cesso, a chance do Amazonas 
em sediar uma futura edição 
crescerá potencialmente. Até 
lá, o Estado precisa investir 
cada vez mais em regula-
mentação da economia verde, 
mostrando para todos que o 
pulmão do mundo consegue 
concentrar desenvolvimento 
e área florestal.
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Guia das baladas de Manaus na coluna ‘No Rolê’ 
AGENDA CULTURAL 

     Da redação

 Os jornais Amazonas 
Em Tempo e Agora irão 
contar com mais dicas de 
entretenimento a partir de 
domingo (4), com a che-
gada da coluna “No Rolê”, 
do publicitário Yuri Leão, 
que promete trazer dicas 
sobre a melhor forma de 
se divertir, em Manaus,  
aos leitores. 

Além de uma boa agenda 
cultural, os leitores tam-
bém ficarão por dentro de 
tudo o que acontece no 
mundo dos famosos locais 
e de todo o mundo. 

Yuri, que é apaixonado 
por comunicação, fala so-
bre a estreia no Em Tem-
po e promete entregar o 
melhor conteúdo em sua 
coluna social. 

“Sou publicitário tenho 
34 anos, atuo no entrete-
nimento como apresenta-
dor de eventos, programas 
de TV e Rádio há 18 anos 
em Manaus.”

“A coluna “No Rolê” vai 
ser a extensão da minha 
vida há 18 anos, nela vou 
mostrar o que há de me-
lhor em Manaus, sabe 
um guia do que fazer de 

bom no final de semana? 
Então quem quiser ficar 
por dentro das melhores 
festas e opções de en-
tretenimento em Manaus 
é só ler a coluna que vai 
ficar atualizado. Claro que 
além desse guia de bala-
das, vou falar de cultu-
ra, música, celebridades 
do show business.” disse  
o publicitário.

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Com entrada livre, pro-
gramação tem o ob-
jetivo de oferecer aos 
visitantes uma experi-

ência ampliada e temática da 
cultura popular brasileira

Com uma programação 
diversa no mês de junho, o 
Teatro Amazonas apresenta, 
em clima de ‘arraiá’, o sarau 
“Teatro Amazonas na Roça”.  A 
apresentação acontece neste 
sábado (03/06), no hall da 
mais bela casa de espetáculos 
da cidade. Com duas apresen-
tações, às 14h e às 16h, o sarau 
tem duração de 25 minutos.

Em mais um ano, o espe-
táculo é roteirizado e dirigi-
do por Frank Brandão Júnior, 
mestrando em Letras e Artes 
pela Universidade do Estado 
do Amazonas (UEA) e pes-
quisador do folclore, cultura 
popular e danças folclóricas. 
Segundo Frank, o intuito é 
fazer a abertura oficial das 
festividades juninas.

“O público pode esperar um 
espetáculo lindo e as qua-
drilhas estão extremamente 
preparadas para viver e ce-
lebrar a tradição que é per-
petuada não só por elas. No 
caso, serão representadas 
no Teatro Amazonas, mas 
também dando importân-

cia à valorização da cultura 
popular no geral”, destaca o 
pesquisador.  

A intervenção conta com o 
apoio da Liga das Quadrilhas 
Juninas do Amazonas (LIQUA-
JUAM) e com a participação de 
quatro quadrilhas juninas da 
capital: Barú Junina, Explosão 
Junina na Raoça, Junina Fo-
gueira Ardente e Juventude 
na Roça que darão vida ao 
enredo proposto para o es-
petáculo que marca o início 
das celebrações típicas desta 
época do ano. 

De acordo com o titular da 
Secretaria de Estado de Cultu-
ra e Economia Criativa, Marcos 
Apolo Muniz, a programa-
ção é uma ótima oportu-
nidade para o público ter 
acesso ao Teatro Amazo-
nas e, ainda, conhecer um 

pouco mais sobre a cultura 
popular, por meio das festas 
juninas, aproveitando o me-
lhor que este período tem a 
oferecer.

“A riqueza cultural que o 
período junino traz, com suas 
danças folclóricas e festivi-
dades, é, certamente, um dos 
traços fortes de nossa identi-
dade. O Teatro Amazonas se 
aproxima, portanto, da cultura 
popular amazonense ao abri-
gar esse tipo de manifesta-
ção”, afirma o secretário.

Evento tem entrada gra-
tuita

Com entrada livre, progra-
mação tem o objetivo de ofe-
recer aos visitantes uma expe-
riência amplia-da e temática 
da cultura popular brasileira

Com uma programação 
diversa no mês de junho, o 
Teatro Amazonas apresenta, 
em clima de ‘ar-raiá’, o sarau 
“Teatro Amazonas na Roça”.  A 
apresentação acontece neste 
sábado (03/06), no hall da 

mais bela casa de es-
petáculos da 

cidade. 

Com duas apresentações, às 
14h e às 16h, o sarau tem du-
ração de 25 minutos.

Em mais um ano, o espe-
táculo é roteirizado e dirigi-
do por Frank Brandão Júnior, 
mestrando em Letras e Artes 
pela Universidade do Estado 
do Amazonas (UEA) e pes-
quisador do folclore, cultura 
popular e danças folclóricas. 
Segundo Frank, o intuito é 
fazer a abertura oficial das 
festividades juninas.

“O público pode esperar um 
espetáculo lindo e as qua-
drilhas estão extremamente 
preparadas para viver e ce-
lebrar a tradição que é per-
petuada não só por elas. No 

caso, serão representadas 
no Teatro Amazonas, mas 

também dando importân-
cia à valorização 

da cultura popular no geral”, 
destaca o pesquisador.  

A intervenção conta com o 
apoio da Liga das Quadrilhas 
Juninas do Amazonas (LIQUA-
JUAM) e com a participação 
de quatro quadrilhas juninas 
da capital: Barú Junina, Ex-
plosão Junina na Roça, Junina 
Fogueira Ardente e Juventu-
de na Roça que darão vida 
ao enredo proposto para o 
espetá-culo que marca o início 
das celebrações típicas desta 
época do ano. 

De acordo com o titular da 
Secretaria de Estado de Cultu-
ra e Economia Criativa, Marcos 
Apolo Muniz, a programação é 
uma ótima oportunidade para 
o público ter acesso ao Teatro 
Amazonas e, ainda, conhecer 
um pouco mais sobre a cultura 
popular, por meio das festas 
juninas, aproveitando o me-
lhor que este período tem a 
oferecer.

“A riqueza cultural que o 
período junino traz, com suas 
danças folclóricas e festivi-
dades, é, certa-mente, um 
dos traços fortes de nossa 
identidade. O Teatro Amazo-
nas se aproxima, portanto, da 
cultura popular amazonense 
ao abrigar esse tipo de mani-
festação”, afirma o secretário.

‘Teatro Amazonas na Roça’ 
tem dança e história em sarau

Publicitário de 34 anos, Yuri é apazionado por comunicação 

Programação tem o objetivo de oferecer aos visitantes uma experiência ampliada e temática da cultura popular brasileira

Jonathan Ferreiraplateia@emtempo.com.br |



Shopping organiza arraial 
Manaus, sábado e domingo 3 e 4 de junho de 2023Plateia 14

Evento acontece 
no estacionamento 
do Shopping 
Manaus ViaNorte 

   Em Tempo

Iniciou neste fim de se-
mana o 4° Arraial da Ale-
gria, a tradicional festa 
junina promovida pelo 

Shopping Manaus ViaNor-
te, que irá até o dia 29 de 
junho trazendo mais de 15 
shows, quadrilhas e muitas 
novidades para quem vai 
aproveitar as festividades 
junina.

E evento acontece no 
estacionamento frontal 
do shopping entre as 17h 
às 00h de sexta-feira a 
domingo e ainda conta com 
espaço instagrámavel para 
fotos, barracas com comi-
das típicas, brinquedos e 
muitas atrações para to-
das as idades, com entrada 
gratuita.

“A festa está recheada de 
atrações culturais e muita 
regionalidade, tudo de for-
ma gratuita para garantir 
cultura e diversão para a 
população manauara nesta 
época tão boa e tão cheia 
de vida, que é o período das 

festas juninas”, comenta o 
gerente de Marketing do 
centro de Compras, Vinicius 
Teixeira.

Um dos destaques da 
programação são as apre-
sentações de quadrilhas e 
os shows gratuitos. Na sex-
ta-feira, dia 2, o Arraial da 

Alegria terá a banda “A Tro-
pa”, composta pelos músi-
cos Marcelo Feth, Márcio 
Brebal e João Raphael. No 
dia seguinte, sábado, 3 de 
junho, haverá a apresen-
tação da banda “Xiado da 
Xinela”, composta por Le-
ninha Salvador e Denner 

Windson no vocal. Já no 
domingo, dia 4 de junho, 
as atrações são os cantores 
Watyla Melo, Frankinho e 
Biel Lima.

No dia 9 de junho, a banda 
“No Sigilo” com os canto-
res Pluma Herisson e Eric 
Salvador agitará a festa. No 

DIVULGAÇÃO

Arraial da Alegria no Shopping Manaus ViaNorte

com danças e comidas típicas 
sábado, dia 
10, a agita-
ção ficará 
por conta 
da banda 

“Forró Bri-
zado”, que 

m i s t u r a 
sertane-

jo com boi bumbá. Já no 
domingo, 11 de junho, a atra-
ção é a banda amazonense 
“Forró Du Gavião”, formada 
pelos integrantes Amanda, 
Marcelo e Maykinho.

Com o autêntico pé de 
serra manauara, a banda 
“Forró Ideal” será a atração 
no dia 16 de junho e, no 
dia seguinte, 17 de junho, 
a festa junina terá o can-
tor George Japa que, com 
um estilo próprio, faz muito 
sucesso com shows lotados 

em Manaus. 
No domin-

go, o palco será coman-
dado por Guto Lima, 
cantor consolidado no gê-
nero brega e famoso entre  
o público local.

Seguindo a programação, 
no último final de semana 
do “Arraial da Alegria”, dia 
23 de junho, a “Banda Eli-
te” fará um repertório com 
muito forró e músicas no 
estilo “sofrência”. No sába-
do, dia 24, a dupla “Xiado da 
Xinela” volta a se apresen-
tar no evento e, encerrando 
a programação, no dia 25 
de junho, a atração será o 
grupo “The Seven Va”.



Manaus, sábado e domingo 3 e 4 de junho de 2023

André Moreiraredacao@emtempo.com.br |

15Pódio

Paratletas são convocados para 
competição internacional no Chile

PARATLETAS

Da redação

Os paratletas Maria de Fá-
tima, Eduardo Soares e Lucas 
Santos foram convocados para 
disputar o Chile 2023 Invita-
tional Competition que acon-
tecerá nos dias 03 e 04 de 
agosto em Santiago, no Chi-
le. Com apoio do Governo do 
Amazonas, por meio do Projeto 
Amazonas nas Olimpíadas de 
Paris 2024, o trio amazonen-
se vem alcançando resultados 
expressivos em busca da so-
nhada vaga olímpica.

“Esse é um momento impor-
tante para o Amazonas, pois 
estamos mostrando a força 
do esporte paralímpico. Isso é 
reflexo da dedicação dos para-

tletas e do trabalho investido 
pelo governador Wilson Lima, 
que faz com que esses es-
portistas tenham suporte para 
participar de competições em 
alto nível”, comentou o coorde-
nador do projeto e medalhista 
olímpico, Sandro Viana.

A convocação dos paratletas 
veio após a classificação no 
último Campeonato Brasileiro 
Loterias Caixa de Halterofi-
lismo, em São Paulo. Onde 
os melhores classificados no 
ranking foram selecionados 
para compor a seleção brasi-
leira que representará o país 
no Campeonato Mundial, em 
Dubai, e na competição inter-
nacional, no Chile.

Em ritmo de preparação, 

Eduardo Dantas e Lucas Soa-
res irão competir na categoria 
até 49kg e Maria de Fátima 
até 67kg. Medalhista de ouro 
no Campeonato Brasileiro, Lu-
cas ressalta a emoção de ter 
recebido a convocação para 
disputar o mundial.

“Estou feliz por essa con-
vocação, estarei representan-
do o Amazonas e o Brasil na 
competição mais importante 
do halterofilismo, isso signi-
fica que estou no caminho 
certo e com apoio do Governo 
do Estado quero conquistar 
mais títulos e ser referência 
para crianças e jovens”, afir-
mou Lucas Soares, paratleta 
Bicampeão Mundial Júnior.

Conquistando seu espaço 

no halterofilismo interna-
cional, Maria de Fátima que 
possui má-formação nos 
membros inferiores, ressal-
ta a importância da disputa. 
“A competição vai ser fun-
damental para alcançarmos 
índices internacionais, além 
de conquistar a vaga para o 
Parapan que será caminho 
para os jogos Olímpicos em 
Paris”, comentou.

 
Sobre o evento
O campeonato “Invitational 

Competition” é considerado 
um dos eventos mais impor-
tantes do calendário anu-
al da modalidade. A edição 
deste ano será realizada em 
Santiago, no Chile, e visa a 

DIVULGAÇÃO

Equipe amazonense participam do projeto Amazonas nas Olimpíadas 
de Paris 2024

Tricolor carioca vem de seguidas derrotas em competições e a eliminação da Copa do Brasil pelo rival Flamengo 

Na busca pela reabi-
litação, Fluminen-
se enfrenta O Red 
Bull Bragantino 

neste domingo (4), às 15h 
(de Manaus), no estádio do 
Maracanã, pela 9ª rodada 
do Brasileirão. 

Do total de duelos, 14 jogos 
aconteceram pelo Campeo-
nato Brasileiro e outros dois 
pela Copa do Brasil, em 2021, 
quando o Flu levou a melhor 
e avançou de fase.

No Rio de Janeiro, onde 
será a partida no domingo, 
a vantagem dos cariocas é 
maior. Dos 16 duelos totais, 
nove foram com mando 
do Fluminense, que con-
quistou cinco vitórias, três 
empates e perdeu apenas 
uma vez.

O último duelo entre os 
times aconteceu na última 
rodada do Brasileirão de 
2022, em novembro. Jogan-
do em casa, o Massa Bruta 
perdeu por 1 a 0 com gol de 
Gérman Cano. 

Este será o 17° confronto 
entre as equipes na história 
do futebol brasileiro. Uma 
vitória do Bragantino pode 
afundar o Tricolor carioca 
em uma crise sem prece-
dentes. Isso porque, a tor-
cida volta a cobrar o técnico 
Diniz e seus comandados. 

Jejum argentino 
Principal jogador do Flu-

minense, o atacante Cano 
não vive sua melhor fase. 
Afinal, após passar em bran-
co mais uma vez diante do 
Flamengo, na última quinta-
-feira, o argentino, agora, 
enfrenta, sobretudo, seu 
maior jejum de gols pelo 
Tricolor. Ao todo, são cinco 
jogos sem ir às redes.

O camisa 14 marcou, en-
tão, seu último gol no dia 
10 de maio, há quase um 
mês. Na ocasião, o time de 
Laranjeiras bateu o Cruzei-
ro, por 2 a 0, no Mineirão. 

Fluminense precisa de triunfo 
para evitar crise nas Laranjeiras 

Eduardo Sasha é o 
grande destaque do 
Red Bull Bragantino 

Assim, na temporada 2023, 
Cano tem 24 gols em 28 
partidas. Em má fase ele 
é, contudo, o artilheiro do 
Brasil no ano.

Até o clássico dessa quin-
ta-feira, Cano tinha, por-
tanto, quatro partidas sem 
marcar, igualando seus ou-
tros jejuns pelo Fluminense. 
Aliás, em quatro oportuni-
dades, o atacante ficou sem 
“fazer o L”. Assim, frustrou 
a torcida.

Em todas as outas oportu-
nidades, o centroavante aca-
bou com o jejum na quinta 

partida. Desta vez, porém, 
Cano não conseguiu vencer a 
marcação rubro-negra. Será 
que, no domingo, ele, enfim, 
acaba com esta triste sina 
para os tricolores?

Bragantino 
Comandado pela comis-

são, o elenco do Red Bull 
Bragantino fez uma ativi-
dade técnica intensa, com 
finalizações e trabalho de 
um contra um. Além disso, o 
time aproveitou para treinar 
também a bola aérea. 

O Massa Bruta vem emba-

lado, já que soma 
três vitórias con-
secutivas: duas 
pelo Brasileirão e 
uma pela Sul-Ame-
ricana. A equipe está na 
10ª posição do campeonato 
nacional, com 13 pontos.

Desfalques
A situação do departa-

mento médico continua a 
mesma. Nove jogadores do 
Bragantino ainda têm pro-
blemas físicos e seguem 
indisponíveis ao técnico 
Pedro Caixinha.

classificação para os Jogos 
Parapan-Americanos que 
acontecerão nos dias 17 a 26 
de novembro.

Lionel Messi veio a pú-
blico pedir desculpas pela 
viagem para a Arábia Sau-
dita. O “passeio” rendeu ao 
argentino uma punição de 
duas semanas. A situação 

causou revolta dos torce-
dores parisienses e pode 
ter encaminhado a saída do 
camisa 30 do clube francês. 
Na publicação feita na sexta 
(5), Messi pediu desculpas.

“Antes de mais nada peço 
perdão realmente aos meus 
companheiros, meu clube. 
Sinceramente pensei que

Argentino Cano, do Trico-
lor Carioca, quer quebrar 
jejum de cinco jogos sem 

marcar um gol
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